

*Observatorio de Política Internacional, "FRONTERA", Dr. Enrique Neira Fernández
18 diciembre 2006*

Venezuela: IV^a y V^a Repúblicas

Con dicho título, el autor de esta leída columna periódica acaba de publicar un libro dedicado a Venezuela. Coeditado por el Vicerrectorado Académico y el CDCHT de la Universidad de Los Andes, fue presentado en público con palabras elogiosas por el Dr. José Mendoza Angulo en la sede de la Seccional de Jubilados de la Universidad, el pasado 1º de diciembre, ante un grupo selecto de intelectuales y profesores, presidido por el Dr. Humberto Ruiz Calderón. Esta obra cierra el ciclo de 290 análisis y comentarios políticos que por cinco años fueron dedicados a 45 diferentes países y que están compilados en 4 tomos digitales (I.Colombia, II. Américas, III. Europa, Asia y África, IV. Mundo global). Todos ellos accesibles en un sector de la gigantesca actual Página de repositorio institucional que ha montado para la aldea mundial la Universidad de Los Andes (saber.ula.ve/observatorio).

El objetivo de los cuatro tomos anteriores era acercar a los lectores -por medio de una especie de telescopio inteligente que se asoma al mundo de la política mundial- para facilitar el que vean mejor y distintamente lo que suele percibirse como lejanas galaxias o simples nebulosas confusas. El reto de la presente obra es el inverso. Tratándose de una realidad tan cercana, que como un tejido nos envuelve por todos los poros y nos impacta tanto diariamente, es difícil (aun para un estudioso académico), tomar la debida distancia y la imparcialidad requerida frente a la realidad circundante de la República Bolivariana. Se requería, más bien, una especie de microscopio inteligente que nos permitiera observar bien e identificar aspectos de lo que ha acontecido y sigue aconteciendo entre nosotros.

El libro, dividido en tres partes, contiene 28 temas.

I. MARCO TEÓRICO. Referentes de Ciencia Política para los no especialistas, a saber: modernización, reforma del estado, gobernabilidad, legitimidad, descentralización,

democracia participativa, liderazgo, militarismo, cesarismo democrático, populismo, violencia, revolución (páginas 13 a 97).

II. IVª REPÚBLICA. Una mirada hacia atrás, fijándose en los ingredientes económico, social, político y ético permite apreciar lo que fue un proceso democrático de 40 años, con sus aspectos positivos y negativos, que desembocó en la actual Vª República (páginas 99 a 136).

III. Vª REPÚBLICA EN MARCHA. Esta parte que es más de la mitad del libro (páginas 139 a 278) está jalonada por tres grandes referentes: el Hombre (perfil o figura del comandante Chávez); el Proceso (componentes ideológicos y características del mismo); los Resultados (vistos desde las dimensiones económica, social, política, constitucional, internacional y ética).

Un tema final ("Futuro borrascoso", páginas 279 a 301) deja abierta para el lector la perspectiva, a partir de ahora, de cuatro escenarios posibles: ¿Endurecimiento del proceso? ¿Apelación al Cielo? ¿Revolución en la revolución? ¿Más de lo mismo, pero mejor?

La Conclusión parece escrita el día siguiente del nuevo triunfo del presidente Chávez el pasado 3 de diciembre. La reproducimos textualmente: "*Reuniendo elementos de juicio, e inclinando más que la mente nuestro corazón hacia una perspectiva optimista, no vemos otro escenario posible y más deseable para Venezuela – cualquiera que sea la salida que se imponga- que el de intentar reconstruir el país como una bandada de aves migratorias, con tres elementos que deben darse simultáneamente y que comienzan a estar presentes en el nuevo decenio.*

1º Reiniciar un vuelo animoso hacia un objetivo común, hacia unas metas, resultado de un consenso nacional reafirmado o reelaborado por la voluntad popular. Razón tiene Bobbio cuando consigna que "la solución de una crisis grave que amenace la supervivencia de un sistema político se tiene que buscar, antes que nada, en la sociedad civil, donde se pueden encontrar nuevas fuentes de legitimación y, por tanto, nuevas áreas de consenso". Venezuela tiene que reunir las fuerzas vivas del país para reemprender el camino de una Democracia eficiente y legítima.

2º Avanzar bajo un liderazgo convincente, como el que la bandada reconoce en su guión

que va adelante. Y que debe guiar, con visión y con dinamismo, hacia lo que pudiera ser la reconstrucción de una nueva república, libre, igualitaria, confortable para todos.

3º Cementar **una disciplina social** básica y sin desfallecimiento, en la que la solidaridad de unos apoye la debilidad de otros. Los ricos y los pobres; los de arriba y los de abajo; los de las colinas residenciales y los tugurios; los de oriente, los del centro y de occidente; los antiguos blancos, verdes, anaranjados y rojos, junto con nuevos colores, todos –sin exclusión ni odios- debemos contribuir a la reconstrucción de un país que se nos venía descuadernando primero y desmoronando después.

** El libro puede conseguirse en Librería Temas de Mérida, Ave. 3, calles 31-32.*

¡ FELIZ NAVIDAD Y PROSPERO AÑO 2007 !

www.saber.ula.ve/observatorio